

Guía para familiares de pacientes con adicción



Cómo Hablar con un Familiar que se Encuentra en Negación





La negación es uno de los mecanismos de defensa más comunes en las personas que enfrentan adicciones. Los familiares de quienes padecen una adicción a menudo se encuentran con la difícil tarea de tratar de abrir los ojos de su ser querido cuando este se niega a reconocer su problema. Esta guía ofrece estrategias y consejos sobre cómo abordar a un familiar que se encuentra en negación, con el objetivo de ayudarles a dar el primer paso hacia el tratamiento.

# 1. Comprender la Negación: Un Mecanismo de Defensa Natural

¿Por qué las personas en negación rechazan la idea de recibir ayuda?

La negación es una respuesta natural al estrés emocional. Las personas con adicciones pueden negarse a reconocer su problema debido a diversos factores, como el miedo al cambio, la vergüenza o el dolor emocional que implica aceptar la situación. Comprender que la negación es una barrera psicológica y no una actitud personal hacia la familia es el primer paso para ayudar.





Los efectos de la negación en el paciente y en la familia

La negación puede prolongar la adicción, ya que impide que el paciente busque ayuda. Para la familia, lidiar con un ser querido en negación puede generar frustración, confusión y un sentimiento de impotencia. Es importante que los familiares comprendan estos efectos para actuar de manera efectiva.

# 2. Prepararse para la Conversación: Claves para Enfrentar la Negación

### Seleccionar el momento adecuado

Hablar con un familiar en negación puede ser un reto, por lo que elegir el momento adecuado es crucial. Evitar discusiones cuando el paciente está bajo el efecto de sustancias o en un estado emocional tenso. El mejor momento es cuando ambos están tranquilos y abiertos a la comunicación.



Mantener una actitud calmada y empática

Es importante mantener la calma y no confrontar de manera agresiva. Hablar desde el corazón, sin culpar ni criticar, crea un ambiente de seguridad. La empatía es clave para que el familiar se sienta escuchado y comprendido.

# 3. Usar la Técnica de la Escucha Activa

### Escuchar sin juzgar

En lugar de hablar y ofrecer soluciones, el objetivo es escuchar. La escucha activa permite que el familiar se exprese libremente y abra el camino para una conversación más profunda. No interrumpas ni minimices lo que siente. Reconocer sus emociones es un paso fundamental para superar la negación.



#### Validar sus sentimientos

La validación no significa estar de acuerdo con la negación, pero sí reconocer que lo que siente es real para él/ella. Decir cosas como "entiendo que este tema te haga sentir incómodo/a" puede abrir una puerta para que el paciente considere buscar ayuda.

# 4. Hablar de los Beneficios de Buscar Ayuda

### Enfoque en la mejora de la vida

Es importante resaltar cómo <u>el tratamiento puede mejorar aspectos clave de su vida</u>, como la salud, las relaciones familiares y el bienestar emocional. A menudo, las personas en negación no perciben los beneficios de buscar ayuda porque están atrapadas en el ciclo de la adicción.



#### Testimonios de éxito

Los <u>testimonios</u> de personas que har superado la adicción pueden ser muy poderosos. Compartir historias de éxito permite que el familiar vea que la recuperación es posible y que no está solo en este proceso

# 5. Proponer Soluciones Realistas y Graduales

### Iniciar con pasos pequeños

Evitar presionar al familiar para que acepte un tratamiento completo de inmediato. En su lugar, propone pasos pequeños, como la asistencia a una consulta o una evaluación inicial. Esto reduce el temor al compromiso total y lo hace más accesible.





# Ofrecer apoyo durante el proceso

Hazle saber que no estará solo en el camino. Ofrece tu apoyo durante todo el proceso, desde la búsqueda de un profesional hasta las primeras etapas del tratamiento.

# 6. El Papel de la Familia: Cómo Ser un Apoyo Activo en la Recuperación

## Evitar la sobreprotección

Es importante que la familia no caiga en la sobreprotección o el permitir conductas adictivas. Establecer límites claros y ofrecer apoyo sin habilitar el comportamiento es esencial.





# Buscar ayuda profesional para los familiares

La familia también puede beneficiarse de terapia o apoyo en grupos de ayuda para aprender cómo lidiar con la adicción de un ser querido. Esto les permitirá estar mejor preparados para apoyar a su familiar de manera efectiva.





Hablar con un familiar que se encuentra en negación no es fácil, pero es un gran paso crucial para su recuperación. Con paciencia, empatía y estrategias adecuadas, puedes ayudar a tu ser querido a reconocer la necesidad de buscar ayuda. Si tu familiar está listo para dar ese primer paso, ccadicciones.es está aquí para ofrecerte apoyo y guía en todo el proceso de tratamiento.



### Teléfonos de contacto:

Teléfono 24h: +34 617 200 882 Recepción: +34 977 809 523

### Dirección:

Calle Mirador Berà, 11 Roda de Berà, 43883 Tarragona

#### Correo:

contactosweb@ccadicciones.es